

安吾巷談

巷談師退場

坂口安吾

青空文庫

巷談の十二は「京の夢、大阪の夢」京都大阪をひやかしてスゴロクの上りにしようという予定であつた。春のうちからこの上りだけはきまつていて、国内航空路が年内に開通するかも知れんという新聞記事などを見るにつけて、京大阪へ空から乗りつけてやろうなどと内々ハリキッていたのである。

浮世はままならぬもので、連載の新聞小説チチとしてはかどらず、ようやく筆をおいたのが十月十七日午前九時半。京大阪へでかける時間がなくなつていた。第一、疲れていましたよ。半年の悪戦苦闘。別に新聞小説といふものと悪戦苦闘したわけではなくて、毎日毎日、来る日も来る日も實にキチヨウメンに二十四時間しかないときまつてゐる天文暦日の怪と争つたのである。日本の新聞小説といふものを書いていると、「二十五時」など、シヤレることはコンリンザイできません。毎日毎日が二十四時間しかないという怖しいキチヨウメンさが骨身に徹するのである。

この半年というもの、二十四時間という怨靈が、ねてもさめても私の肩にガツシリとしがみついていた。この怨靈から解放された数日間の空白状態といふものは、奇妙なものだ。時を同うして一万何千名の御歴々がページから解放され、解放旋風といふものが吹きまく

つていたようだ。ずいぶん日本の酒が減つたろうな。一万何千名の御歴々をとりまいて、十万人ぐらいの御歴々が毎日毎晩旋風と化していたのだから。この大嵐の中では、僕などは微々たるソヨ風、第一、半年間二十四時の怨靈に痛められた肉体というものは、旋風と化するほどの酒をうけつけてくれません。胃袋は火星人みなみに弱化していたのである。一週間ほどコンコンとねむりました。ネムリ薬ものまず、さしたる酒ものまず、ただコンコンとねむり、時に街を歩く。街がまつたく生れ変っていた。映画館が私をまねく。思えば、そういう物と絶縁させていた半年であつた。

新聞小説チチとして進まず、とても京大阪へでかけられないと分つたのは先月のことで、幸い静岡市に浅草の觀音様、一寸八分の御本尊の開帳があるという。人に見せたことがないという秘仏を、所もあろうに、浅草ならぬ静岡で開帳するというのが珍であるから、そこは巷談師の心眼、これ見のがしてなるべからず、これを巷談の上りに借用しようといふ予定をたてた。この開帳が十月十四日から十七日までだ。新聞小説の筆をおいたのが、十月十七日午前九時半。私は筆を投じると、

「アンマ！」

こう叫んだだけである。全身が強直した丸太であつた。けだし二十四時の怨靈がガ

ツシと肩にしがみついていたせいなのである。

しかし、この苦しい半年の間にも、巷談師としての数日は、毎月たのしかつた。どうも、巷談というものは、私に最も身についた遊びのようである。しかし、巷談は、もともと隨筆だ。事あるに応じて筆をとるべきもので、これを毎月必ず、ということになると、やはりムリをするようになる。

私は巷談でぜひとりあげてみたいと思つていたことが二三あつた。

一つは邪教の問題。邪教といつても、教祖と狂信者とのツナガリには、ある種の実効（たとえば病気が治るというような）がたしかに在るには相違ないその実際と限界を突きとめてみたいということであつた。

ある席で、お光り様が一間も二間も離れたところから手をかざして病人を治すという、そういうことが、ある種の人々に対しては真に可能であるか、という話がでたとき、同席していた呉清源九段が、私もある期間その力が具わつて人の病気を治し得たことがあつた、と語つた。

彼の話は眞実であるに相違ない。しかし、治す人と治される人には相対的なツナガリが必要で、万人向きのものではないにきまつてゐるし、呉氏が人の病気を治し得たのも「あ

る期間」に限られていたのである。

手をかざして人の病気を治し得た彼は、同様な方法で、他人から自分の病気を治してもらうことのできる人であろう。

ひるがえつて私自身を考えると、私はいかなる時期に於ても、手をかざして人の病気を治すような能力があろうとは考えられず、又、同様に、人から病気を治してもらう能力も持つてはいるとは思われない。

そういう実験の一つとして、私は催眠術の先生のところへ他流試合に行って、催眠術が私にかかるかどうか試合をしてみようかと考えたこともあった。又、その先生が他の人を催眠術にかける秘伝を見破つて、私が誰かを（できれば催眠術の先生を）術にかけることができるかどうか、試みたいとも思った。

私は二十四五年前に、催眠術のことを多少しらべたことがあつた。というのは、私の中学生時代の級友に山口という男があつて、先日岩田豊雄さんに会つたときこの男の話をした
ら、記憶しておられたが、岩田さんや岸田さんなどがやつていた新劇の研究生だ。今、某誌の編輯者をしている橋本晴介君などの同門同輩なのである。小林秀雄の妹が同じように研究生であつた。

この山口は小石川白山下に門戸をはる白眼学舎、小西某という占師の甥で、この占師の家に寄食していた。私は中学時代によくここへ遊びに行って、占師というものの生態に興味をもつようになつた。白眼学舎は占師の中ではインテリで、早稲田の卒業生、沢正^{さわしょう}と同級生であつた。私はフランス語がよめるようになると、白眼学舎からフランスの占術の本をかりて、よんだ。占術の研究、特に骨相、手相などの研究が、西欧ではフランスが本場なのだそうだ。

しかし、要するに占術というものは、占う術の公式の中に秘奥があるわけではないようだ。易の卦^けにしてもそうだ、ゼイ竹をくつて卦を見る。その卦になんとか然るべき運勢の判断がでているわけだが、実際は易者の判断次第で、どうにでも理窟のつくシロモノなのである。

したがつて、易者が催眠術者の状態になりきり、相手が被術者の状態になりきつていると、時に妙な的中率を示すようなことが起りうるかも知れない。ゼイ竹をくつたり、カードを並べたりするのは、催眠術者、又はミコのような精神状態に自分を持つて行く方法の一つであるかも知れない。

けれども、一般に、易者というものは、もつと安易である。そして、現実的である。彼

らは、妄者の顔や人柄から判じ、最大公約数的な質問や判断で狭めていつて、一応の的中率を示す方法を心得ている。

私は検事の訊問などにも、易者と同じような最大公約数的な設問法がとりいれられているムキがあるような気がする。時に被告が検事の催眠術にかかつたなどといいがちなのは、被告の弱点を最大公約数的につくので、両者の焦点がずっていても、ぬききしならぬような結論がでてくることが有りがちではないかと思うのである。

これは医者が患者を診察する場合にも起り易い現象だ。ここが痛みますか、とか、じゃア、ここを押すとこんな風じやありませんか、というような訊き方が、最大公約数的に適中していても、眞実からはズレている場合が起り易いと思われるのである。私は医師、特に内科の診断を乞う場合、診断をうけながら、甚しくその不安を感じるのが例である。医師がある種の予期をもつ場合、患者はそれに対しても敏感であり、その結果として不安をもつ者と、同化する者と二つの型がありうるのかも知れない。そして同化する型が、催眠術的な関係に類似するように思われる。又、町医者などには、催眠術的な説得法を診察にとりいれている例が少くはない。私自身はその方法に不安を感じ、そういう医師から遠ざかるのが例であるが、人によつてはそれが効き目を現すかも知れないから、一概に否定する

ことはできない。

邪教の要素というものは、一見健全な実生活に於ても活用せられて、怪しまれずに通用していることが多いものだ。三流の教祖のような低脳な大臣もいる。学者もいる。

特に私が邪教に關聯して思うことは、先にも述べたが、検事の訊問とか、判事の判決とか、法律上のことで、法の運用というものは、最も常識的で、健全でなければならぬものだ。けれども、易者の町医者的な、予期や、牽強附会から絶縁するということは、なかなか人間の為しがたいところである。しかし、法を運用する者は、自分が「ナマ」の人間であつてはならぬこと、感情なく、ただ過不足なく判断する機械のようなものだということを忘れて仕事に当つてはいけないだろう。邪教的な要素と最も絶縁されたものでなければならないのである。

「チャタレイ夫人の恋人」を告発した検事長なる人の言説を見ると、すでに感情的であるだけでも、法を運用する者としては落第していると私は思った。感情というものは、目隠しするもので、広い視野を失し、中正を失するものだ。仕事の上の説話に当つてこういう感情的な表現や放言をするようでは、法律家の資格はない。これが「長」と名のつく法の運用者であるから、なきない。伊藤整の方が、よほど冷静で中正を失くしていない。法

に対処した態度に於て、アベコベの結果を見せてはいる。「チャタレイ夫人の恋人」がいかように裁かれるにしても、告発者の感情的な態度は、法律によつては許されても、人間によつては許されないものと知るべきであろう。

私は法を運用する人々は最も邪教の要素から絶縁される必要があると思うから、法の運用にからまる邪教的な要素というものが、甚しく気にかかる。そして、その観点から、検事の訊問ぶりや、論告や、判事の判決の具体的な例をとつて、巷談で扱つてみたいといふことも考えてはいた。けれども検事の訊問というものは、垣間見るわけにもいかないから、適切な例を知ることができない。

犯罪というものは、ぬきさしならぬ物的証拠をあげるといふことが却々なかなかできないものようだ。いきおい状況判断によつて裁判せざるを得なくなる場合が多いようだ。物的証拠があがらなければ無罪放免という公式論を一概にふりまわすわけにはいくまい。

しかし状況判断ということになると、易者や町医者の鑑定ぶりに近づくことになるから、巷談師が気がかりになるのである。

民事裁判の場合などでも、原告被告の人柄とか、判事の私生活との類似とかといふようなことから、微妙な傾斜が起りはじめる危険がありそうに思われる。人間である限り、最

善をつくしたツモリでも、誤審はさけがたいに相違ない。巷談師は、そういう例を、法律的にではなく、人間的に観察してみたいと考えていたのである。しかし、それは記事を見ただけでは分らない。訊問の現場や法廷に居て逐一見物した上でないとダメであるから、無性者の巷談師には実現不可能であつた。三鷹事件などは特に見たかつたのだが、あんなにシバシバ法廷がひらかれるのでは、田舎住いの私には、とてもコマメに通勤ができない。だから、本当にやつてみたいと思ったことは、永久にやれそうもない運命にある。なぜなら、持つて生れた無性者の根性がなおる見込みはないからである。



巷談師というものは、所詮高座の道化者で、オナグサミに一席弁じてゐるにすぎないのである。天下国家を啓蒙しようというようなコンタンが多少でもあれば、大いにコマメに動きもしうが、そういう考えがミジンもないから、手頃な題材を見つけて、勝手放題な熱をふく。適當な（というのは、面倒なことのいらないという意味もある）題材に窮して、奇妙な探訪などに浮身をやつすようなことを数回つづけたりしたが、これは毎月必ずやら

なければならぬというムリも一因している。

私の巷談の材料になりそうで、ならないのは、政治である。なぜかというと、裏があつて、それに通じない人間には分らないからである。そこへ行くと、裁判の方は、それほど裏といふものがいる。たゞ法廷へもちだす前に検事が被告を訊問しているイキサツがハツキリ分らないだけが難点である。こういうものも公開したらどうだろう。

政界、官界、財界などの裏面のカラクリというものは、巷談のタネではなくて、「真相」というバクロ雑誌などの対象だ。現在の日本のようなカラクリの多いところでは、大いにバクロ雑誌があつた方がよろしい。「真相」は共産党に偏しているからいけないが、不偏不党、もつぱら中正を旨とするバクロ雑誌があつてくれて、大いに暴れてくれる面白いのである。

「真相」の記事は、政界、官界、財界などの裏面については、相当正確だということである。スパイとか情報網がはりめぐらされているのであろう。最もいい加減なのは文壇の記事で、私にはマチガイの元がわかっている。タネの出所が分るのである。つまり文壇などといふとるにも足らぬところには、スパイの必要もないし、情報網の必要もない。開け放しで、秘密がないのだからである。だから、アベコベに記事がマチガイだらけだという

結果になつてゐる。つまりゴシップにすぎない。

政界、官界、財界などのカラクリにくらべれば、邪教のカラクリなどは無邪氣なものだ。底が知れてい。

邪教が世間の問題になるのは、その莫大な利得のせいだが、当人が好んで寄進しているのだから、どうにも仕方がない。新興宗教が悪くて、昔ながらの宗教が良いというのも大いに偏見で、邪教の要素はあらゆる宗教にある。

宗教は相対ずくのもので、無縁の人間はソッポをむいておればよろしく、天下国家を危くするというような企みでも起きぬ限り、他に害を及ぼすものではなかろう。邪教退治というものは、新興成金にヤキモチをやきすぎる傾き濃厚で、もつと大きな悪質の狸は、他にゴロゴロしているようだ。

私が巷談で邪教を扱つてみたかったのは、お金もうけのカラクリなどをバクロしようといふのではなく、どういう人間が、どういう風に信仰し、どういう効能に浴していいるか、効能の実際の方を見たかつたのである。その効能が狂信者の幻覚上の存在にすぎなくとも、その当人にとって、効能は効能である。宗教の法悦というものは、それに無縁の私にとっては、大そう興味が深いのである。その謎をきわめたかったのだ。つまり、ヤジウマにす

ぎないのである。

しかし、日本人の信教には物見遊山のような要素が多いようだ。道楽の一つで、そのために産をつぶしていくやむところなし、とあれば、他人が気に病む境地ではないらしい。

私は以前、取手とりでという利根川べりの小さな町に住んだことがあつた。ここは阪東三十三カ所だか八十八カ所だかの札所で、お大師参りの講中というものがくるのである。先達に引率された婆さん連などであるが、宿屋でドンチャン騒ぎの狂態といつたらない。しかし、そういうものを見て感じるのは、日本の家庭の暗さということで、婆さん連が浩然の気を養うのを咎めたいような気持は起らなかつた。もつとも、ちょツと目をそむけずにはいられない、因果物的ではあつた。

もう一つ、巷談に扱いたいと思つていて、できなかつたのは、いわゆるアプレゲールなるものの生態である。果してアプレゲールという特殊な新人が誕生しているかどうか、小学校、中学、高校、大学、山際的アンチヤン連に至るまで、生態をしらべて御披露したいという大志をもつていた。これには先ず学校生活をつぶさに見て廻る必要がある。生徒たちの多くについて個々に知る必要もある。家庭の生活も知る必要がある。大志はいだいていたけれども、調査の面倒は大変だ。

第一、私には子供がない。全然手がかりがないわけであるから、その方が観察に新鮮味をそえる一利はあっても、調査の労力、時間というものが何倍となく要する。学校の教科書だって見る必要があるが、それについてもなんの知識もない。

これを巷談にあつかいたい気持は、今でも多分にあるけれども、課題が大きすぎて、一朝一夕で、まとめる見込みがないのである。簡単にやつてやれないことはないが、手をぬきたくない課題である。そのうちポツポツ見聞をひろめ、一通り見聞して後に筆を執るべき性質のものだろう。

私は然し目下のところ、アプレゲールという言葉を好まないのである。そういう新人が現れているとは思っていないからである。山際青年や左文の事件について考えても、むしろ私には、山際にナイフを突きつけられて金を強奪された三人の旦那の方が、戦後派的ではないかと思うのである。

大の男が三人もいる自動車の中へ、ナイフを持つて乗りこんで二百万円奪うつもりの山際はトンマな犯人で、どう考へても、未遂に終るのが当然だ。東京のマンナカで二人降し、一人降しして、降された旦那方に捕える処置ができるのもフシギ。まるで捕えて下さいと頼んでいるようなトンマな犯人をまんまと逃しているのである。

すくなくとも、戦争に負けるまでは、こういうノンキな旦那の存在は珍しかつたろうと思う。職務に対する責任というものを持つていた筈だからである。

しかし、自分の金ならとにかく、人の金をまもつて負傷するのはバカバカしいという考えは、新しいものではない。バカなケガをしたくないのはお互様で、人間の本音は昔からそういうものだ。

けれども、敗戦前までは、責任というような気分があつて、本音を押えつけるような働きをしたものだ。あの三人の旦那方から聯想されることは、日本人が精神的にも完璧に武装解除したらしいナということで、志願兵はとにかくとして、徵兵でもして戦争をやろうたつてムリな話、降参ぶりがずいぶん見事だろうと思う。日本と戦う国は日本の兵隊の数だけの捕虜を養う覚悟がいる。戦争しないという憲法を定めたのは、洞察力の明、神の如しというべしである。

もつとも、私も、戦争には降参組の先鋒で戦争しないという憲法には何より賛成なのである。しかし、三人の旦那方の在り方は、平和主義とは又違つて、なんとなく臓腑がぬかれてしまつたような悲しさを感じるが、どうだろうか。戦争ばかりじやなしに、正義も人道も思慮も機転もみんなホーキしてしまつたように思われる。昔ながらの人間ではあるが、

戦争に負けるまでは、かなり日本に珍しい存在でもあつたと思う。山際君よりもこっちの旦那方がアプレゲール的に見えるのである。

アプレゲール的なものは、子供に多く見るよりも、相当の旦那方に多いのではないですか。なんとなくウロウロしているように見えるのは大人の方で、子供はむしろシッカリと、自分というものを持ちはじめているのではないか。これは私の空想だが、小学校へ参観に行つてみると、精神的にテンヤワソヤなのは先生方で、子供の方が大地をシッカとふみしめてガサツではあるが老成しているような珍事を見るのではないかと、ひそかに心細い思いをしているのである。

しかし、空想や、結論を急いだりは、つつしまなければいけない。いずれ閑々にゆつくりと子供の世界を見物して、御披露したいと思つてゐるが、調査に大足労を要するから、いつのことだか分らない。そのうちにアプレゲールなどという言葉も忘れ去られて、巷談にとりあげる意味も失せてしまうかも知れぬが、それはそれで結構、特に間に合わせようというコンタンはない。

私の巷談なるものは、世間にはこんなこともある、こんな見方もあるということを、お慰みまでに申上げてゐるにすぎないので、時に読者から、おほめの書信などいただいて

身にあまる」とことでした。一々御返事も差上げませんでしたが、巷談師は一そう責任を感じております。巷談は私の才モチヤですから、折にふれ機にのぞんで一生やめないつもりですが、まず連載はこれをもつて終ることと致します。長々御退屈さま。

青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 08」筑摩書房

1998（平成10）年9月20日初版第1刷発行

底本の親本：「文藝春秋 第二八巻第一六号」

1950（昭和25）年12月1日発行

初出：「文藝春秋 第二八巻第一六号」

1950（昭和25）年12月1日発行

入力・tatsuki

校正・宮元淳一

2006年1月10日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

安吾巷談

巷談師退場

2020年 7月17日 初版

奥付

発行 青空文庫

著者 坂口安吾

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>